

Presentación

En el presente número de la Revista Perspectivas, se han incluido artículos de gran interés y actualidad dentro las ciencias económicas y empresariales. Se tocan temas sobre la percepción de los usuarios de microcrédito, la clasificación de los municipios de Bolivia, la incidencia de variables de crecimiento económico y riesgo ambiental sobre el PIB per cápita, la seguridad alimentaria considerando indicadores macroeconómicos y macrosociales y la aplicación de un modelo de control de gestión.

Se inicia con un primer artículo del Dr. Milton Coca Carasila, que en su estudio, determina las percepciones de los usuarios de microcréditos, teniendo en cuenta sus atributos, que se ofertan en Cochabamba-Bolivia. Para este propósito, se recurre a una investigación cualitativa y otra cuantitativa, aplicando un análisis de correspondencias y un análisis cluster; construyendo un mapa perceptual para los servicios y sus atributos, incluyendo un dendograma que muestra la conformación de grupos o segmentos. Los resultados de ésta investigación permiten conocer, desde la perspectiva de los usuarios, el efecto positivo o negativo que tienen los microcréditos obtenidos.

Luego está el artículo del Dr. Dante Ayaviri Nina y del Dr. Silverio Alarcón Lorenzo, quienes en su trabajo aplican técnicas multivariantes de análisis cluster para conformar conglomerados homogéneos de municipios de Bolivia. La finalidad de esta clasificación es identificar aspectos demográficos y socioeconómicos comunes de los municipios como punto de partida en el diseño e implementación de políticas de desarrollo en el ámbito municipal. Otra utilidad es la evaluación o medición de la eficiencia municipal pues es un requisito contar con grupos homogéneos. Las variables usadas son número de habitantes, proporción de población urbana e índice de necesidades básicas insatisfechas.

Después está el artículo del Dr. José Salazar Murillo, quien a través de una investigación presenta un análisis econométrico que propone un modelo teórico de crecimiento exógeno y endógeno que prescribe los efectos de variables relativas a crecimiento económico y de desastres naturales en el ingreso per-cápita. En la actualidad, la inversión pública agro-ecológica y prevención de riesgos medioambientales son fundamentales en el desarrollo económico sostenible de un país. En consecuencia, constituye un medio eficaz para alcanzar los objetivos de bienestar, desarrollo, crecimiento sostenido y permanente en el tiempo.

El siguiente artículo está a cargo del Dr. César Romero Padilla, que efectúa un análisis de la seguridad alimentaria a partir del desempeño de indicadores macroeconómicos y macrosociales en Bolivia, llegándose a demostrar la existencia de obstáculos de carácter económico y social para alcanzar fundamentalmente la dimensión acceso de la seguridad alimentaria. En este marco, se sostiene que si bien Bolivia ha tenido un aceptable desempeño en algunos indicadores macroeconómicos y macrosociales, sin

embargo el desempeño de otros indicadores macrosociales no necesariamente ha sido aceptable, en la medida que no se ha contribuido mucho al bienestar de las personas.

Finalmente está el trabajo de la Ing. Daniela Muñoz Barrenechea, que presenta las condiciones de implementación de una planta industrializadora de sal y alimentos bolivianos, denominada “PISABOL S.R.L.” dedicada a la producción y comercialización de alimentos y productos a base de sal. El objetivo consiste en proponer un modelo de control de gestión estratégico para la empresa, utilizando como herramienta la metodología del Cuadro de Mando Integral; que permitirá a la empresa dirigir de manera proactiva y alinear a todo el personal hacia el logro de su visión.

Oswaldo Walter Gutiérrez Andrade
Editor de la Revista Perspectivas